


Armando Ríos Piter
Político independiente

Twitter: @RiosPiterJaguar

Apuntes para el cierre de año

La intención de “pacificar” a Sinaloa define el enorme desafío que enfrenta el nuevo gobierno. Guerrero, Michoacán, Colima, Sonora y Tamaulipas –especialmente ahora con la liberación de Osiel Cárdenas– son sólo algunas de las entidades en las que el crimen organizado ha rebasado a la autoridad local.

Por una #SociedadHorizontal, por una #NuevaRepública

Termina el 2024 y con él, inicia el verdadero recuento de lo que fue el sexenio de López Obrador. Más allá de la narrativa promovida desde el poder, en la que, según los seguidores de la autodenominada 4T, los “logros y mejoras” fueron “extraordinarios”, la revisión de las finanzas públicas, la situación prevaleciente en materia de violencia y la cohesión en torno al actual proyecto nacional, experimentarán una evaluación más descarnada, rigurosa y objetiva. Siempre se ha dicho que, en México, el séptimo año de gobierno es el más difícil. Ese será el 2025 para el lopezobradorismo.

Por otro lado, el nuevo año pondrá a Claudia Sheinbaum y su equipo a prueba en pleno con las restricciones presupuestales, derivadas de los programas sociales, la herencia de “abrazos, no balazos” en amplias regiones del país y el examen continuo de su liderazgo. La incertidumbre será una característica distintiva de los meses por venir. Sirvan tres ejemplos vividos la semana pasada, para delinear los meses que se avecinan:

Déficit fiscal e Infonavit. El consenso entre la mayoría de analistas económicos es que no se alcanzará la meta de crecimiento que planteó la SHCP. Mientras que un amplio conjunto de estudios prevén que la economía mexicana crecerá entre 1.0% y 1.5%, el gobierno calcula que será entre 2.0% y 3.0%. De ser así, es probable que en algún momento se tenga que ajustar a la baja el gasto público. No obstante, Sheinbaum pretende mantener el perfil del gasto social e incrementarlo.

Por ello, no extraña que la propuesta para reformar el Infonavit tenga como eje principal darle capacidad discrecional al gobierno para construir vivienda de interés social a través de una “entidad paraestatal”, que pueda echar mano de los casi 2 mil 400 millones de pesos que actualmente constituyen el fondo. La falta de responsabilidad fiscal, aunada a un discurso que sólo “favorece a los cercanos”, dará paso nuevamente a sesgos clientelares y provocará afectaciones al mercado inmobiliario. ¿Será sostenible esta situación frente al implacable juicio de las calificadoras internacionales?

Es probable que, en algún momento, se tenga que ajustar a la baja el gasto público.

Sinaloa y el cambio de estrategia. La intención de “pacificar” la entidad que gobierna Rubén Rocha, define el enorme desafío que enfrenta el nuevo gobierno. Guerrero, Michoacán, Colima, Sonora y Tamaulipas –especialmente ahora con la liberación de Osiel Cárdenas– son sólo algunas de las entidades en las que el crimen organizado ha rebasado a la autoridad local. No son pocos los señalamientos sociales contra quienes detentan cargos gubernamentales, por su probable involucramiento –implícito o explícito– con el crimen organizado. ¿Podrá la Presidenta y su equipo armar una estrategia distinta, frente a quienes le ayudaron a ganar a nivel local? Cuando Peña Nieto intentó “combatir la corrupción” de sus aliados gobernadores –situación que tanto desgastó su administración– terminó con una implosión que lo arrastró. ¿Nos encontramos frente a una disyuntiva similar?

El pleito entre Monreal y Adán Augusto. Las bisagras más potentes entre el poder formal y la fuerza social de Morena están en las cámaras. Los coordinadores parlamentarios saben que de ellos depende la gobernabilidad. ¿Será que la confrontación que vimos en torno al presupuesto y acusaciones de corrupción es sólo un preludio de mayores desavenencias? Ambos políticos tienen intereses personales y buscan acumular fuerza. Es probable que la cohesión de Morena se ponga en suerte de manera progresiva en fechas. ¿Podrá Sheinbaum encauzar el proceso político por sí sola o necesitará de algún auxilio? No es un tema de género. Ésta es la pregunta que históricamente surge frente a quienes dejan el poder y quienes llegan a él. Se requiere de un liderazgo presidencial incuestionable.

El año próximo será complejo. Los frágiles equilibrios aquí descritos estarán al desnudo, más aún a partir de la llegada de Donald Trump el próximo 20 de enero.

La amenaza de aranceles y el estatus del T-MEC pondrán una lupa acuciosa en la situación de las finanzas públicas. La migración y el fentanilo tensarán el contexto institucional y echarán luz a la forma en que ha funcionado la clase política nacional a lo largo de décadas. Tan sólo recordar que, ayer, el republicano anunció nuevamente que designará “a los cárteles como organizaciones terroristas”.

Frente a este escenario, 2025 puede ser el año en que nazca una #NuevaRepública. ¿Qué tan doloroso será este alumbramiento? Dependerá del involucramiento de la #SociedadHorizontal.